

Félix "Tricouni", montagnard du Salève et inventeur génial

S'il existe un personnage emblématique du massif du Salève au même titre que Horace-Bénédict de Saussure, c'est bien Félix Valentin Genecand, dit "Tricouni".

Né à Genève, le 22 septembre 1879, ce colosse exerçait la profession de bijoutier sertisseur. Passionné de montagne, c'est au Salève, comme tout bon Genevois qui se respecte, qu'il fit ses premières escalades. Habitué du célèbre secteur d'escalade des Varappes - situé sur les hauteurs de Collonges-sous-Salève, ce lieu-dit est à l'origine des termes varappeur et varapper -, Félix Genecand décide un jour d'inventer des clous spéciaux à fixer sous les chaussures de montagne afin d'avoir une meilleure adhérence sur les parois. Autodidacte, il dessine et forge lui-même ses premiers clous qu'il va ensuite tester au Salève.

En 1898, un concours est lancé par le Club alpin suisse à la demande du docteur Golay. Ce médecin qui a perdu son fils lors d'un accident d'escalade au Salève espère ainsi offrir plus de sécurité aux grimpeurs. Genecand remporte le concours, mais il lui faudra encore quelques années de travail avant d'être pleinement satisfait de sa création. Il commercialise bientôt ses clous, qu'il appelle des "Tricouni", et rencontre rapidement un vif succès auprès des montagnards et une renommée mondiale. Des "tricounis" sont ainsi livrés par millions dans le monde entier et plusieurs armées, dont la France, la Suisse et les États-Unis, équipent leurs troupes de montagne de chaussures Tricouni. Quant à l'origine de ce drôle de mot, elle remonte à la jeunesse de Genecand.



Félix Valentin Genecand, génial inventeur des clous "tricouni" et grand arpenteur du massif du Salève.

Déjà très "costaud" dans l'escalade, notre homme rencontra un jour un alpiniste italien dénommé Tricouni qui, malgré

une constitution plutôt modeste, grimpeait les parois avec encore plus de dextérité que lui ! Impressionné, il parlait de

cet Italien avec une telle admiration que ses camarades le surnommèrent par dérision... Tricouni ! En 1920, avant de déposer la marque de fabrique "Tricouni", Genecand fit des recherches dans toute l'Italie pour retrouver ce fameux grimpeur, mais il ne retrouva pas sa trace.

Chanteur et auteur de chansons à ses heures, Félix était aussi un sportif audacieux, qui fit ses premiers essais de ski au Salève en 1902 avant de battre le record du monde de saut à ski à Chamonix avec un bond de 22 mètres, record qu'il détiendra pendant plusieurs années ! Il ouvrira également plusieurs voies d'escalade au Salève. La maison Tricouni SA fut fondée en 1920 à Genève et deux ans plus tard, notre homme inventait des ferrages pour chaussures de montagne qui reçurent la médaille d'or à l'exposition internationale de

Turin. En 1934, il créait la chaussure sans lacet, avec une fermeture à boucle dont le système équipe aujourd'hui toutes les chaussures de ski.

Vénéré par des générations de grimpeurs, Félix Genecand a notamment été honoré au Canada - une chaîne de montagne a été baptisée "Monts Tricouni" - et dans l'Antarctique où un sommet répond au nom de Mont Genecand. Son patronyme est également entré dans les dictionnaires en 1925 et un petit monument à sa gloire orne l'entrée du chemin Tricouni, situé sur le territoire de la commune genevoise de Veyrier. Les automobiles particulièrement observateurs auront aussi remarqué un petit "Félix Tricouni" qui gravit le bout de Salève synthétique installé sur le rond-point situé sur la RD 1206, à Collonges-sous-Salève.

DOMINIQUE ERNST